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Zu Beginn dieses Jahrhunderts sorgten Berichte in wissenschaftlichen Magazinen über einen französischen Priester, der Überreste einer Meerjungfrau entdeckt haben wollte, für ziemliche Aufregung. Seit den späten 1980er Jahren, als eine sensationelle zoologische Ausstellung mit Fotos von fliegenden Affen und zwölfbeinigen Schlangen durch verschiedene Länder tourte, sah man nichts Vergleichbares. Natürlich waren weder die Meerjungfrau noch die Tiere echt; noch der Priester, ja nicht einmal die Zeitschriften. All dies wurde von dem katalanischen Künstler Joan Fontcuberta geschaffen, dem Gewinner des Hasselblad Award 2013, der über Jahrzehnte hinweg irrwitzige, wiewohl realitätsnahe (Foto-)Archive aufgebaut hat. Sechs davon sind nun Teil einer großen Ausstellung in London, bei der die Besucher mit zweifelhaften Pflanzen, Zeugnissen von Wundern, Abgüssen von Meerjungfrau-Fossilien und sogar einem ausgestopften Exemplar der geflügelten Ziegen, die bloß einmal pro Jahrhundert erscheinen, konfrontiert werden. „ Es ist eine absolute Freude, mit ihm zu arbeiten. Das Vergnügen, das Fontcuberta daraus zieht, diese Werke herzustellen, ist wirklich offensichtlich“, erzählt Greg Hobson, Kurator für Fotografie am englischen National Media Museum, der gemeinsam mit dem Künstler die Schau zusammengestellt hat. „ Seine Vorstellungskraft ist ständig in Bewegung, er erwägt unablässig neue Wege, die Autorität der Fotografie herauszufordern. Es ist immer unglaublich einfallsreich und intelligent, aber es ist auch mit diesem echten Witz ausgeführt.“ Hinter dem Vergnügen, das Fontcubertas Täuschungsmanöver bereitet, verbirgt sich dann aber doch ein ernstes Anliegen: Präsentiere etwas in der richtigen Art und Weise sowie im richtigen Umfeld, und es wird glaubhaft. Er zeigt also, dass die fotografische Botschaft sich weniger um den Inhalt als vielmehr um den Kontext dreht: Das Medium ist die wirkliche Botschaft. In Francos Spanien aufgewachsen, wo er lernte, der Propaganda des Regimes zu misstrauen, studierte Fontcuberta Kommunikations-



Early this century, stories in scientific journals about a French priest discovering mermaid fossils caused quite a stir. Nothing like this had been seen since the late 1980s, when a sensational zoological display including photographs of flying monkeys and 12-legged snakes toured several countries. Neither the fossils nor the animals were real, of course. Nor the priest, nor even the magazines. All were created by Catalan artist Joan Fontcuberta, winner of the 2013 Hasselblad Award, who for decades has been manufacturing ridiculous yet realistic photography-based archives. Six of these are now the subject of a major exhibition of photographs and artefacts in London, where visitors can expect improbable plants, evidence of miracles, casts of mermaid fossils, and even a stuffed example of the winged goats which appear just once per century. “He’s an absolute joy to work with. The pleasure Fontcuberta gets from creating these bodies of work is really evident,” says Greg Hobson, Curator of Photographs at the UK’s National Media Museum, who worked with the artist to put the show together. “His imagination is constantly evolving, he’s constantly thinking about new ways to question photography’s authority. It’s always incredibly inventive and very intelligent, but it’s also executed with this real joy.” Through the pleasure and joy, then, Fontcuberta’s fakery makes a serious point: present anything in the right manner and the right context, and it becomes believable. He shows that the photographic message is less about content and more about context: the medium really is the message. Having grown up under Franco learning to disbelieve the régime’s propaganda, Fontcuberta studied communications at university and began his working life in advertising. In the late 1970s, his involvement in and fascination with photography led him to Larry
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EIKON 87



69



EIKON 87



wissenschaften und begann danach, in der Werbung zu arbeiten. In den späten 1970er Jahren führten ihn seine Leidenschaft und seine Faszination für die Fotografie zu Larry Sultans und Mike Mandels Buch Evidence, wo Fotos dekontextualisiert und ihrer ursprünglichen Bedeutung beraubt wurden. „Die Kreativität, die zum Einsatz kam, konzentrierte sich nicht auf die Bildherstellung, sondern darauf, was man mit dem Bild anstellen konnte“, bemerkte Fontcuberta einmal über Evidence. Das half ihm, seinen eigenen modus operandi zu finden, der – im direkten Gegensatz zu Sultan und Mandel – darauf abzielt, für einen fotografischen Kontext zu sorgen und sich dessen Macht nutzbar zu machen. „Ich habe mich schon sehr lange für Fontcubertas Arbeit interessiert“, verrät Hobson. „Nun, da der Media Space im Wissenschaftsmuseum eröffnet wurde, fühlte ich die ideale Gelegenheit gekommen, sein Werk in einem Milieu zu zeigen, das darauf angelegt ist, auf empirischem Wissen basierende Information zu vermitteln, eine Ordnung, die Fontcuberta stürzt, indem er all jene Mittel – museale Präsentation, wissenschaftliche Forschung etc. – nutzt, um die Rolle der Fotografie sowie ihre Autorität zu hinterfragen.“ Die konventionellen fotografischen Genres hinter sich lassend, hat Fontcuberta sein Œuvre einmal als „meta-dokumentarisch“ beschrieben. Er möchte nicht nur mit den Experten der Kunstwelt, sondern mit der breiten Öffentlichkeit in einen Dialog treten, indem er sagt: „Es gibt viele Arten der Reaktion, und ich akzeptiere alle von ihnen. Manche Menschen werden wütend, manche gleichgültig und wieder andere enthusiastisch.“ Niemand erwartet, dass die Leute das Gebäude verlassen und Fontcubertas Machinationen hinnehmen. Aber die sommerlichen Besucher eines der weltweit führenden Wissenschaftsmuseen sollte die Konfrontation mit dem Künstler misstrauisch machen: Wenn diese fingierte Wissenschaft schon so glaubhaft erscheint, wie glaubhaft ist dann die andere „wirkliche“ Wissenschaft, die unter demselben Dach gezeigt wird? ■



Sultan and Mike Mandel’s book Evidence, where photographs were decontextualized and stripped of their original meaning. “The creativity involved had nothing to do with making the image and everything to do with what was done with the image,” Fontcuberta once noted about Evidence. This helped to shape Fontcuberta’s modus operandi, which, in direct opposition to Sultan and Mandel, is to create photographic context and harness its power. “I’ve been interested in Fontcuberta’s work for a very long time,” says Hobson. “Now that Media Space has opened in the Science Museum, I felt that it was an ideal opportunity to place Fontcuberta’s work in an environment which is entirely about imparting information based on empirical knowledge, where Fontcuberta overturns all of that and uses those devices—things like museological display, scientific research, and so on—to question the role of photography and its authority.” Transcending conventional photographic genres, Fontcuberta has described his œuvre as “meta-documentary”. He aims to engage with the general public, not just art-world specialists, and to create a dialogue with everyone, saying: “There are many kinds of reactions, and I should accept all of them. Some people get angry, some people get indifferent, some people get enthusiastic.” No-one is expecting people to leave the building believing in Fontcuberta’s fabrications. But for this summer’s visitors to one of the world’s leading science museums, perhaps their dialogue with Fontcuberta should provoke a wider scepticism: if his fake science appears so credible, just how credible is all the “real” science being shown under the same roof ? ■
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